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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 23 апреля.

Какие из предложенных мер поддержки экономики
могут быть опробованы в Чувашии,

читайте в продолжении Большого интервью.

Отгородившись от людей 
двойными стеклопакетами в сво-
их кабинетах, наблюдая жизнь из 
окна дорогих персональных ино-
марок, власть не хочет знать, чем 
живут простые люди в Чувашии. 
Под запретом не только слово 
«кризис» – в официозных газетах и 
телепередачах не услышишь слов 
«проблема», «трудности», «бед-
ность», «нужда». Только победные 
реляции, лукавые цифры, которые, 
не греша против истины каждая в от-
дельности, вместе дают абсолютно 
искаженную картину нашей жизни. 
Создается впечатление, что чуваш-
ские чиновники живут в своем соб-
ственном придуманном мире, подоб-
ном тому, в котором существуют герои 
рекламных роликов на ТВ – чистом, 
стерильном и абсолютно неправдопо-
добном.

О том, как выжить пенсионерке на
13 тысяч в месяц в настоящем, не выду-
манном мире, читайте в материале наше-
го корреспондента.
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ПОЛИТИКА

ДЛЯ БРАВУРЫ НЕТ 
ОСНОВАНИЙ

По идее, главным на сессии 
должен был быть отчет главы 
республики Михаила Игнатье-
ва о результатах деятельности 
кабинета министров ЧР за 2015 
год.

Только приведенные в до-
кладе данные ни для кого уже 
не были новостью. Они давно 
опубликованы разными мини-
стерствами и ведомствами, 
Чувашстатом. Судя по этим 
данным и по словам доклад-
чика, в Чувашии с социально-
экономическим положением все 
в порядке и вообще республика 
в числе лучших в стране.

Между тем есть и другие дан-
ные, о которых министерства и 
ведомства, да и СМИ молчат. 
Их приводят в аналитическом 
материале ученые Чувашского 
госуниверситета, а рассказал 
о них на сессии руководитель
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Игорь Моляков:

– ВВП республики за по-
следние два года просел поч-
ти на 4%, индекс физическо-
го объема производства – на 
10%, – сказал он. – А строй-
индустрия вообще сдала по-
зиции на 50%. Неудивительно, 
что реальные доходы населе-
ния уменьшились на 11%. И 
ситуация не улучшается. Тем 

временем растут долги. За 
электричество они достигли
2 млрд рублей. Возникла
реальная опасность отключе-
ния целых районов. Или вот 
бюджетники потеряют в зар-
плате 246 млн рублей. 

Наша фракция давно при-
шла к выводу, что в такой тяже-
лой ситуации глава республики 
сам должен возглавить прави-
тельство. Это помогло бы и по-
высить управляемость, и сэко-
номить большие средства.

ИНАКОМЫСЛИЕ ПРЕСЕ-
КАЕТСЯ НА КОРНЮ

Председатель Госсовета 
Юрий Попов своих правил при-
держивается строго: пытается 
заткнуть рот депутатам от оп-
позиции в самом начале засе-
дания.

Поскольку реальной оппо-
зицией в парламенте де-факто 
является лишь фракция СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, свою 
привычную бесцеремонность 
спикер обрушил на ее руково-
дителя Игоря Молякова. Тот 
в ходе утверждения повестки 
дня в очередной раз предло-
жил включить туда вопросы о 
внесении поправок в регламент 
Госсовета (главный пункт – пои-
менное голосование депутатов) 
и законопроекте, предусматри-
вающем оказание помощи са-

доводам и огородникам. Попов 
не дал ему даже договорить, 
прервал и сделал замечание за 
выступление «не по теме». Тут 
ему на помощь поспешил пред-
седатель регламентной группы 
Игорь Кушев, который заявил, 
что для внесения вопросов в 
повестку дня не подготовлены 
положенные документы. (На са-
мом деле справороссы ставят 
эти вопросы уже несколько лет, 
соответственно все было пред-
ставлено давно.) В итоге Попов 
даже не поставил предложения 
справороссов на голосование. 
Чуть позже, похоже, он понял, 
что поступил все-таки непра-
вильно и, как бы оправдываясь, 
вздохнул: «Весна…» А после 
вопроса главе правительства 
о его поездке в Мордовию на 
вертолете фирмы «Старко» за 
счет предпринимателя Угаслова 
бывший демократ Петр Краснов 
предложил вообще лишить Мо-
лякова слова «за выступление 
не по теме».

Второй (или третий, четвер-
тый?) раз Моляков не понравил-
ся единороссам из-за вопроса 
к министру финансов Светлане 
Енилиной, которая выступила 
с докладом по законопроекту 
о внесении изменений в ре-
спубликанский бюджет. Дело 
в том, что, как выяснилось, в 
Чебоксарском районе с нару-
шением закона нашли десятки 
миллионов рублей для завер-
шения строительства известной 
сельской школы. А для возрож-
дения республиканского лицея-
интерната им. Г.С. Лебедева 
для особо одаренных детей, о 
чем руководители республики 
говорят вот уже который год, 
так и не находят средств… Тут 

опять вмешался Петр Краснов 
и вторично потребовал лишить 
Молякова слова «за выступле-
ние не по теме». Спикер с радо-
стью поставил его предложение 
на голосование, и руководителя 
оппозиционной фракции Игоря 
Молякова лишили слова до кон-
ца сессии. А Краснов, точно так 
же, как и Попов, с некоторым 
раскаянием вздохнул: «Вес-
на…» Есть такие люди, которые 

сами чувствуют в себе некие из-
менения с приходом весны, но, 
видно, ничего с собой не могут 
поделать.

ЗАРАНЕЕ ЗАПЛАНИРО-
ВАННАЯ АКЦИЯ?

Впрочем, вскоре стало понят-
но, что произошедшее – отнюдь 
не спонтанная акция. Депутат 
Николай Ефремов в своем про-
странном выступлении просил 
всех депутатов «не раскачивать 
лодку», произносил сентенции 
вроде «работая вместе, мож-
но добиться больших успехов». 
А закончил речь неприкрытой 
угрозой, что партия «Единая 
Росси» не позволит… Кстати, 
Ефремов тоже выступал по воп-
росу о бюджете, о котором, прав-
да, не сказал ни слова. Только 
никто не упрекнул его в том, что 
он «выступал не по теме».

Беспредел руководства Гос-
совета наталкивает на разные 
мысли.

Почему провластные товари-
щи позволяют себе такой произ-
вол в отношении депутатов от 

других партий? Потому что чув-
ствуют безнаказанность? Если 
они до сих пор ничего не поняли 
сами, значит, пришло время об-
ращаться в правоохранительные 
органы. Оппозиция и так слиш-
ком долго терпела выходки пред-
ставителей правящей партии.

И еще. Опять стали разда-
ваться голоса о необходимо-
сти оппозиции договариваться 
с властью – ради проведения 

предстоящих выборов чисто и 
корректно, не затрагивая лич-
ности. Инициатор этой «необхо-
димости» – власть. Понятно, что 
«стоящим у руля» не нравится 
слушать критику, их нежные уши 
не выдерживают, когда вещи на-
зывают своими именами. При 
этом сама партия власти ведет 
предвыборную борьбу отнюдь 
не в белых перчатках (см. ма-
териал ниже. – Прим. ред.). Не 
было еще ни одной выборной 
кампании, в ходе которой еди-
нороссы придерживались бы 
джентльменских соглашений. 
Нам можно все, другим – ничего, 
вот принцип, которым они руко-
водствуются в своих действиях, 
прикрываясь красивыми слова-
ми о честных выборах и равных 
возможностях.

Диагноз ясен давно – недо-
говороспособность, есть такой 
термин в политике и диплома-
тии. Поэтому договоренностей 
никаких не будет. Только победа. 
Следующий Госсовет ЧР, кото-
рый изберут в сентябре, будет 
уже совсем другим.

Николай Максимов

Вот во что превратились
новенькие почтовые ящики в 

Чебоксарах в домах по адресам: 
бульвар Миттова, 39, и ул. Мате 
Залки, 13. Эти адреса не един-
ственные – просто там живут 

наши читатели, которые и при-
слали фото. 

На самом деле волна необъяснимого 
вандализма прокатилась по почтовым 
ящикам почти всей столицы республики, 
захватив частично и Новочебоксарск. В 
чем же дело? Может, ввели новый поря-
док доставки пенсии и воришки рассчи-
тывали поживиться? Или по почтовым 
ящикам в Чувашии стали рассылать 
письма счастья, украв которые, таин-
ственные злоумышленники мечтали по-
править свои пошатнувшиеся дела?

На самом деле все куда проще. На-
кануне в ящики чебоксарцев поступила 
газета «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
Чувашия». И кому-то очень не хотелось, 
чтобы она дошла до читателя. Настоль-
ко, что не погнушались открытым ван-
дализмом.

То, что чинуши и партократы-
единороссы республиканские не любят 
и боятся СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ, 
ни для кого не секрет. К беззаконным 

методам нам не 
привыкать – бан-
неры партийные 
под покровом ночи 
снимали, доступ 
нашим депутатам 
в республиканские 
и районные газе-
ты, на телевиде-
ние перекрывали, 
встречи депутатов 
всех уровней сры-
вать пытались. 
Запреты, директи-
вы и высочайшие 
указания давить и 

не пущать сыплются из высоких респу-
бликанских кабинетов как из рога изо-
билия.

Все понимаем: выборы скоро, 
страшно чинушам в их мягких кожаных 
креслах в кабинетах за семью дверями 
и пятью секретаршами. Но имущество-
то общедомовое зачем ломать? 

Сообщаем тем, чьи почтовые ящики 
пострадали: по некоторой информации, 
занимаются этим безобразием под-
чиненные руководителя администра-
ции главы Чувашской Республики 
Юрия Егоровича Васильева. Людей 
даже специальных наняли почтовые 
ящики вандалить – объявления о наборе 
«специалистов для работы на выборах» 
пару недель красовались на городских 
сайтах и страницах популярных чуваш-
ских газет.

Мы обращаемся к уважаемому руко-
водителю, под чьим непосредственным 
патронажем, скорее всего, творятся эти 
безобразия. Юрий Егорович, уймите 
своих разошедшихся подчиненных! А то 
ведь нам ничего не останется, как опу-
бликовать в следующем номере телефо-

ны вашей приемной и отправлять разъя-
ренных порчей имущества чебоксарцев 
прямиком к виновнику торжества.

Ну, а жителям Чебоксар, да и всей 
Чувашии, можем посоветовать только 
одно: читайте газету «СР – Чувашия»! 
Если ради того, чтобы издание не до-
шло до читателей, власть готова монти-
ровками выламывать почтовые ящики, 
значит, пишут там абсолютную правду. 
Это уж к бабке не ходи.

ПРЕДВЫБОРНОЕ
                    ОБОСТРЕНИЕ

ЗА ГАЗЕТОЙ
С МОНТИРОВКОЙ

Никаких договоренностей
с властью не будет. Только победа.

7 апреля состоялась очередная 37-я сессия Госсовета ЧР 
пятого созыва. Из 25 вопросов повестки дня ни один

не предполагал каких-то противостояний. Тем не менее 
между фракциями правящей партии «Единая Россия» и 

оппозиционной СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ произошел 
конфликт, к которому, как считают некоторые наблюда-

тели, единороссы подготовились заранее. 

ЗАМЕТКИ В СЕССИЮ

ФОТОФАКТ

В борьбе со СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ власть
опустилась до вандализма
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БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ

СТАВИТЬ АМБИЦИОЗНЫЕ ЦЕЛИ

– Анатолий Геннадьевич, в первой 
части интервью мы с вами говорили 
о трудностях, которые сейчас имеют-
ся в экономике. Сегодня хотелось бы 
обозначить выход из той ситуации, в 
которой мы все оказались, как на фе-
деральном уровне, так и конкретно в 
Чувашии.

– Ключевая проблема заключается в 
том, что у правительства нет програм-
мы, связанной с ускоренным развитием 
экономики, с переходом ее на другой 
качественный уровень. Но, занимаясь 
только текущими проблемами, прави-
тельство и послушное большинство в 
парламенте только консервируют пла-
чевную ситуацию в экономике и жизни 
людей. Более того, положение может 
даже ухудшиться, потому что скоро мы 
проедим последние наши бюджетные 
заначки и растратим весь тот экономи-
ческий потенциал, который был нако-
плен в советские годы. Если оставить 
все как есть, скоро и нефть не сможем 
добывать – потому что в конце концов и 
старые скважины иссякнут, и оборудо-
вание износится.

Важно иметь план, реализуя кото-
рый можно было бы вывести нашу эко-
номику, да и в целом уровень жизни в 
стране, на другой уровень. Для начала 
необходимо определить цели, которых 
надо пытаться достичь. Цели должны 
быть амбициозными, достойными нашей 
великой страны. Я считаю, что одна из 
таких целей – чтобы наши люди по уров-
ню жизни могли сравняться с жителями 
Швейцарии. Если мы ставим такие цели, 
понятно, что нам нужно реализовать 
целый комплекс мер, в первую очередь 
развить те предприятия, которые смогут 
производить продукцию, конкурентоспо-
собную не только в России, но и в мире. 

– Но ведь наши финансовые ресурсы 
сегодня ограничены. Не в последнюю 
очередь из-за западных санкций…

– Да, они сильно ограничены. Но и то, 
что есть, используется крайне неэффек-
тивно. Яркий пример: в поселке Вурна-
ры была программа «Чистая вода», за-

тратили там десятки миллионов рублей, 
вырыли котлован, наполнили водой. Но 
почему-то, в нарушение технологии, не 
провели работы, связанные с очисткой. В 
итоге вода зацвела, люди не могут пить 
эту пахнущую воду, бюджетные средства 
выброшены на ветер. Для Чувашии это 
огромные деньги. 

Посмотрите, сколько выделяется 
каждый год на дороги. В итоге нет ни до-

рог, ни денег. Вот построили объездную 
дорогу вокруг Новочебоксарска, чтобы 
машины не ездили через центр города. 
Но построили так, что машины с при-
цепами не вписываются в повороты, и 
в итоге им опять же приходится ехать 
не по объездной, а через центр, и опять 
разбивают там дороги, создают людям 
неудобства. А деньги в новую дорогу 
уже вбухали. 

– Вы считаете, это по глупости дела-
ется или из корыстных интересов?

– Понятно, что есть и корыстная со-
ставляющая. У нас частенько стараются
сэкономить, чтобы сэкономленное в свой 
карман положить. Но, с другой стороны, 
тут и глупость присутствует, потому что 
элементарно не хватает ума нормально 
сделать.

– У кого не хватает?
– Прежде всего у власти, которая вы-

ступает заказчиком и должна контролиро-
вать работы. В масштабах республики все 
это выливается в выброшенные милли-
арды при дефицитном бюджете. В итоге 
экономят не там, где надо, а на зарплатах 
учителей, врачей, библиотекарей. Но это 
проблема не только Чувашии – всей стра-
ны. Можно вспомнить стройку того же кос-
модрома «Восточный». 

Все государственные деньги мы 
должны выделять под жесточайшим 
государственным контролем. Понятно, 
что сегодня финансовые ресурсы скуд-
ные и бюджетных денег не хватит. Но 
для того чтобы финансировать перспек-
тивные проекты, созданы специальные 
институты развития. Да, многие из них 
работают неэффективно, что регуляр-
но вскрывает Счетная палата РФ. Но 
есть и положительные примеры – Фонд 
развития промышленности, у которого 
все вложенные деньги работают. Зна-
чит, можем, если все соответственно 
организовано. Подобным образом надо 

заставить работать все эти институты 
развития. Чтобы каждый вложенный 
рубль возвращался тысячами рублей. 
Тогда и частные инвестиции подтянут-
ся. Ведь частник охотно вкладывает 
деньги, если видит, что вложилось госу-
дарство и все нацелено на эффектив-
ную работу.

Но и этого тоже недостаточно для 
тех грандиозных задач, которые мы 

должны поставить перед страной. Зна-
чит, нужно задействовать ресурсы Цен-
трального банка.

ОТВЕЧАТЬ ЗА РЕЗУЛЬТАТ
ГОЛОВОЙ

– Но нас приучили к мысли, что, как 
только мы включаем печатный станок, 
сразу растет инфляция.

– Правильно, потому что деньги, напе-
чатанные непонятно зачем и выброшен-
ные на рынок, тут же обесцениваются. 
Если же эти деньги пойдут на эффек-
тивные проекты, отобранные, например, 
Фондом развития промышленности, то 
результат будет совсем другим. А у него 
сейчас заявок в 20 раз больше, чем его 
возможности. Такие же проекты должны 
отобрать и другие институты развития. 
Американцы же пускают деньги в эконо-
мику таким образом. И никакой инфля-
ции этим не разгоняют. Японцы действу-
ют так же. А пример СССР? В 30-е годы 
Госбанк эмитировал деньги, потому что 
занять за рубежом было нельзя – была 
точно такая же экономическая блокада, 
как сейчас.

– В то же время какой индустриаль-
ный рывок был...

– Да. Провели индустриализацию 
огромной страны. Мы стали ведущей 
державой мира в тот период. Потому что 
деньги Госбанка шли в нужные проекты, 
использовались эффективно. А цены не 
то что не росли, а даже падали. Правда, 
контроль за всем обеспечивался под ду-
лами револьверов. И сейчас должны быть 
серьезный контроль, серьезная ответ-
ственность. Не в том плане, чтобы рас-
стреливать за головотяпство. Но люди, 
которые реализуют проекты государ-
ственной важности, должны отвечать за 
результат головой. 

– Что нужно, чтобы создать та-
кую систему контроля? Политическая 
воля?

– Да, прежде всего – политическая 
воля и жесткая ответственность тех, кто 
работает с государственными деньгами. 
Вот по тем примерам разгильдяйства в 
Чувашии, которые я привел, разве кто-
то понес ответственность? Хотя бы вы-
говор объявили? Куча примеров, когда 
деньги безобразно использованы, и это 
не повлекло никаких последствий. От-
ветственность должна быть! Если сде-
лал дорогу, а она через год уже в колдо-
бинах – значит делай снова за свой счет. 
Есть финансовые механизмы – чтобы 
расчет с подрядчиком происходил толь-
ко по истечении трех лет.

– Почему этого до сих пор не сде-
лано? Чего не хватает партии власти, 
чтобы принять такие решения?

–  Пока что программу ужесточения 
контроля предлагает только СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ. Мы понимаем, что на 
местах власть зачастую аффилирована 
с бизнесом. Есть корыстные интересы, 
и они не позволяют делать работу каче-
ственно. Это и в сфере дорожного ремон-
та, и в ЖКХ, и во многих других. Все эти 
сферы – фактически кормушки для чинов-
ников. И бизнес знает, что у него не будет 
никакой ответственности, поскольку его 
крышуют чиновники. С этим пора закан-
чивать, пора наводить в стране порядок. 
Тогда и выделяемые деньги заработают, 
и экономика пойдет в рост.

ПЛАН АКСАКОВА

– Анатолий Геннадьевич, ваши 
предложения по выводу страны из кри-
зиса, которые вы лично подготовили, 
станут в ближайшее время достоянием 
общественности?

– Да, 23 апреля я выступлю с основ-
ными тезисами на съезде СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ. Потом пару месяцев – на 
консультации и доработку. И уже в июле, 
я надеюсь, наша программа будет при-
нята в качестве основной экономической 
программы партии СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ по выводу страны из кризиса.

– Подготовленный вами план дей-
ствий – давайте назовем его План Ак-
сакова – готовился как альтернатива 
бездействию власти?

– Власть находится в плену или инер-
ции текущих подходов, или своей неком-
петентности, или просто боится загляды-
вать далеко, поскольку не верит в себя. 
Поэтому и приходится предлагать свой 
вариант стратегии развития страны.

– Может ли Чувашия стать своего 
рода пилотным регионом, где ваша 
программа могла бы обкатываться в 
первую очередь? И какую выгоду это 
принесло бы жителям республики?

– Это зависит от местных властей. Они 
должны взять на себя такую смелость. 
Мы их активно в этом направлении под-
талкиваем, предлагаем сделать респу-
блику пилотным регионом по многим на-
правлениям. Чувашия идеально подходит 
для того, чтобы обкатать в ней программу 
комплексного развития экономики – она 
не имеет газа, нефти, она сельскохозяй-
ственная, с большим потенциалом для 
развития инновационной промышленно-
сти. Конечно, в программе должны быть 
регионы с разной спецификой, но и Чува-
шия тоже может и должна принять в ней 
участие. Со своей стороны сделаю для 
этого все возможное.

Записал Николай ОЗЕРЦОВ

Анатолий АКСАКОВ: ПОРА НАВОДИТЬ
В СТРАНЕ ПОРЯДОК

Пора наводить в стране порядок.
Тогда и выделяемые деньги заработают,
и экономика пойдет в рост.

Надо ставить
амбициозные цели, 
достойные нашей
великой страны.

Окончание.
Начало в № 5

Когда год назад руководство страны поручило Анатолию
Аксакову возглавить думский комитет по экономике, от него ждали 
конкретных предложений, которые помогли бы экономике страны 

преодолеть трудные времена. За это время Анатолием Геннадьевичем 
было реализовано множество инициатив, которые стали законами, 

работающими на российскую экономику. Но еще больше начинаний 
которые только предстоит реализовать, поскольку их осуществление 

натолкнулось на сопротивление экономического блока правительства 
и послушного ему большинства Госдумы. Для этого большинства соб-
ственные партийные и клановые интересы оказались важнее интере-

сов страны. Именно поэтому сейчас Анатолий Аксаков собирает все 
свои предложения в единую комплексную программу развития эко-

номики страны. Уже в текущем месяце эта программа впервые будет 
представлена общественности на съезде партии СПРАВЕДЛИВАЯ

РОССИЯ. Об основных направлениях документа, о том, что из предло-
женного можно было бы реализовать в Чувашии, мы поговорили

с Анатолием Геннадьевичем во второй части нашего большого интервью.
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НЕ УПУСТИТЬ МОМЕНТ

Инициатором проведения Дня 
поставщика стал депутат Госдумы
Анатолий Аксаков, который уже 
не первый раз в хорошем смысле 
пользуется своим служебным поло-
жением и приводит в родной регион 
самых желанных для местного бизне-
са партнеров. Недавно выездное за-
седание возглавляемого Аксаковым 
Комитета Госдумы по экономической 
политике, инновационному развитию 
и предпринимательству проходило 
именно в Чебоксарах. 

Необходимость проведения Дня 
поставщика Анатолий Геннадьевич 
объяснил тем, что чувашские произ-
водители обратились к нему с прось-
бой отладить взаимоотношения с 
крупными сетями. Учитывая доволь-
но мощный сельскохозяйственный 
потенциал республики, полки торго-
вых сетей действительно могли бы 
быть заняты именно чувашскими 
овощами, молоком, сыром, мясом, 
крупой. А географически выгодное 
положение республики способствует 

продвижению местных товаров и в 
соседние регионы, вплоть до Москвы.

Момент для такого выхода чу-
вашских поставщиков на новые рын-
ки подходящий, как никогда: сейчас 
руководство страны поставило зада-
чу одновременно удержать рост цен 
на продовольствие и обеспечить до-
стойное качество продукции. Третья 
задача – поддержка отечественного 
производителя. Чувашия вписыва-
ется в эту стратегию по всем пара-
метрам, поскольку стоимость пище-
вых продуктов здесь одна из самых 
низких в стране, при этом по каче-

ству они способны конкурировать с 
любыми аналогами.

На призыв собраться вместе и в 
открытом диалоге решить, в чем же 
корень проблем, возникающих меж-
ду поставщиками Чувашии и торго-
выми сетями, откликнулись наибо-
лее влиятельные ретейлеры страны: 
вместе с руководством Ассоциации 
компаний розничной торговли и 
Союза независимых сетей России в 
Чебоксары прибыли топ-менеджеры 
«Ашана», X5 Retail Group, «МЕТРО», 
«Магнита», «Ленты». 

ЭФФЕКТИВНОЕ
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

ВОЗМОЖНО

Разговор начался с того, что 
представители торговых сетей за-
явили, что полностью открыты для 
любых поставщиков, готовых снаб-
жать их действительно качествен-
ной продукцией. Вопрос приемле-
мой цены тоже крайне актуален, 
поскольку в стране в последние два 
года снижается покупательная спо-
собность населения.  

То, что эффективное взаимодей-
ствие с торговыми сетями возможно 
и даже полезно, подтвердили и сами 
чувашские поставщики. Так, ген-
директор Чебоксарского хлебоза-
вода № 2 Юрий Кислов рассказал, 

что работает с сетями с 2004 года, 
но изначально все их требования 
принимал в штыки. Однако в итоге 
с большинством пришлось согла-
ситься, зато улучшились упаковка, 
дизайн, качество, на предприятии 
был введен электронный документо-
оборот. Теперь выпечка завода поль-
зуется спросом даже за пределами 
Чебоксар. А стоимость продукции 
одна из самых низких в России. Ком-
мерческий директор завода «Ядрин-
молоко» Роман Малов сообщил, что 
именно выполнение требований се-
тей позволило предприятию за пять 
лет увеличить сбыт (а соответствен-
но производство) в 4,5 раза. Правда, 
тут же оговорился, что с некоторыми 
сетями переговоры велись годами.

Обсуждая проблему затяжных 
переговоров, поставщики и ретей-
леры пришли к общему мнению, 
что иногда причиной непонимания 
становятся действительно объек-
тивные причины. Чаще всего – когда 
поставщик не желает или не может 
вписаться в жесткую систему кон-
троля поставок. Однако признали и 
факт наличия излишней бюрократии 
в сетях, когда «затык» возникает на 
уровне конкретного некомпетентно-
го сотрудника. Присутствующие в 
зале руководители сетей заверили, 
что взяли такие сигналы на заметку.

ПУСТЬ БУДЕТ
 КАК В ШВЕЙЦАРИИ

Итогом длительных дискуссий, 
порой с довольно острыми реплика-
ми и взаимными обвинениями, ста-
ло предложение Анатолия Аксакова 
сделать Чувашию пилотным регио-
ном по внедрению системы особых 
социальных карт – банковских карт, 
на которые малообеспеченные жи-
тели республики могли бы получать 
фиксированные суммы для покупки 
определенного набора продуктов 
отечественного производства. 

 – Такая программа позволила 
бы Чувашии привлечь инвестиции 
в аграрное производство, привела 
бы к улучшению качества пищевых 
продуктов, увеличению числа рабо-
чих мест, росту доходов населения. 
По сути, это другой образ жизни для 
нашей республики. Потому что есть 
у меня мечта, чтобы мы жили как в 
Швейцарии, у нас все для этого есть, 
– поделился депутат с журналистами.

Принявший участие в форуме 
представитель Минпромторга РФ 
Сергей Лобанов подтвердил, что 
идея введения социальных карт эко-
номически оправдана – на каждый 
выданный потребителям рубль госу-
дарство могло бы получить два рубля 
в валовом внутреннем продукте. А 
это уже шаг к росту всей экономики.

Еще одна идея, прозвучавшая 
на форуме, – создание крупного 
распределительного центра в Ка-
наше, который позволил бы чуваш-
ским поставщикам резко сократить 
транспортные расходы, а для сетей 
стал бы удобным перевалочным 
пунктом для транспортировки по-
волжских продуктов за Урал. Инте-
рес у сетей есть, но это пока только 
идея. Зато вполне конкретным ста-
ло обязательство X5 Retail Group 
(сеть «Пятерочка») удвоить объемы 
закупок продовольствия у произво-
дителей Чувашии. Видимо, дегуста-
ция все-таки прошла не зря.

Сергей САФОНОВ 

Фото автора

РАСПРОБОВАЛИ
ЧУВАШИЮ НА ВКУС 

Официальные мероприятия не принято начинать с фур-
шета, однако это был тот самый случай. День поставщика, 

прошедший 8 апреля на площадке «Чебоксар-Арены», 
стартовал именно с дегустации продукции местных про-
изводителей. Специально прилетевшие в Чувашию ради 
этого форума руководители крупнейших торговых сетей 
России первым делом, так сказать, попробовали респу-

блику на вкус. На ознакомление со всеми образцами 
молочной продукции, с сырами, колбасными и мясными 
изделиями, хлебом, выпечкой, у гостей ушел едва ли не 

целый час. Однако это того стоило – никто из признанных 
профессионалов продовольственного рынка не остался 

равнодушен к чувашскому качеству.

Анатолий АКСАКОВ уже не в первый раз 
привозит в Чувашию представительные 
форумы.

КОММЕНТАРИИ

НОВЫЙ ФОРМАТ ДИАЛОГА

Алексей ГРИГОРЬЕВ,
глава представительства тор-
говой сети METRO: 

– День поставщика – это но-
вый формат диалога торговых 
сетей с поставщиками продук-
ции. В METRO он давно прак-
тикуется, но когда собираются 
несколько торговых сетей и 
разговаривают с поставщиками 

определенного региона – это новинка. То, что Анатолий 
Аксаков выступил с такой инициативой, очень важно. Мы 
сейчас находимся в сложной экономической ситуации, нам 
необходимо совместными усилиями развивать потреби-
тельский рынок. Когда мы говорим о взаимоотношениях 
торговых сетей и поставщиков, это воспринимается как 
две полярные стороны. Но на самом деле цель одна – ка-
чественно и надежно обслуживать потребителя. Надеюсь, 
у диалога будет коммерческое продолжение. Наша компа-
ния METRO уже работает более чем с 20 поставщиками из 
Чувашии. Важно такой диалог продолжать и наращивать: 
если продукция пользуется спросом, ее надо ставить на 
полку, продвигать и продавать. Торговля сейчас выполня-
ет иную функцию, нежели просто предложить товар. Тор-
говля предлагает услугу, она доставляет определенный 
товар определенного качества в нужное время в нужном 
ассортименте в соответствующей ценовой категории со-
ответствующему потребителю. Как это работает, какие 
механизмы включаются, что стоит за полкой прилавка, ка-
кая колоссальная работа с этим связана – это очень важно 
показать и рассказать. И эта площадка очень эффективна 
для подобных целей.

КАЧЕСТВЕННЫЕ ПРОДУКТЫ 
ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ

Станислав НАУМОВ,
директор по взаимодействию
с госорганами X5 Retail Group: 

– Анатолий Геннадьевич 
Аксаков весь год постоянно 
встречался с производителями 
и представителями торговых 
сетей. Имея возможности жест-
кого директивного регулирова-
ния, он однако сумел настроить 

систему на взаимовыгодный диалог. Организованный 
им День поставщика – это фактически попытка созда-
ния модели сорегулирования, системы совместной от-
ветственности перед потребителями и производителей, 
и представителей торговых сетей. По итогам этого ме-
роприятия Анатолий Геннадьевич вместе с коллегами-
депутатами сделают выводы о том, где и что надо поме-
нять в законодательстве. Год назад, когда Аксаков стал 
председателем Комитета Госдумы по экономике, ему 
досталось сложное наследство. Любое неаккуратное 
движение могло привести к дефициту продовольствия и 
к росту цен. Но ему удалось не допустить этого. Более 
того, он запустил ряд эффективных программ. В част-
ности, есть большая вероятность, что Чувашия станет 
одним из пилотных регионов по проекту адресной про-
довольственной помощи для социально незащищенных 
категорий населения. И люди в конечном итоге смогут 
получать качественные продукты по доступным ценам.    

В ВЫИГРЫШЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
И ПОТРЕБИТЕЛЬ

Илья ЛОМАКИН-
РУМЯНЦЕВ,
председатель Президиума 
АКОРТ: 

– Я надеюсь, что на Дне по-
ставщика заложена площад-
ка для постоянных разумных, 
добросовестных переговоров 
между поставщиками и сетями. 
Если такой диалог будет проис-

ходить еще и под приглядом государства, то это будет 
выгодно вдвойне. Мы благодарны Комитету по экономи-
ческой политике, инновационному развитию и предпри-
нимательству, который возглавляет Анатолий Аксаков. 
Мы все понимаем, что взаимодействие поставщиков и 
торговых сетей нужно не только чувашским произво-
дителям, но и чувашским потребителям. Тогда у одних 
– производителей - будут в кармане деньги, а у других – 
потребителей – недорогие качественные товары.
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Дороги в России всегда были одной 
из главных проблем. Однако есть 
стойкое ощущение, что их состояние 
с каждым годом становится все хуже. 
Как только наступает весна, вместе со 
снегом с улиц городов и загородных 
шоссе куда-то бесследно исчезает ас-
фальт, положенный прошлым летом. 
А главное, власти регионов, кажется, 
даже перестали делать вид, что пыта-
ются как-то изменить ситуацию.

Отреагировать на это ежегодное 
безобразие решили жители Екатерин-
бурга и Тольятти: выбрали в своих го-
родах самые глубокие лужи и, усадив 
туда плюшевого медведя с символи-
кой партии «Единая Россия», устроили 
ему фотосессию. Снимки моменталь-
но разлетелись по всей стране. Судя 
по комментариям, схожая ситуация на-
блюдается практически в каждом на-
селенном пункте. 

Вот и наша газета поддержала дан-
ную акцию, выбрав даже далеко не са-
мую разбитую дорогу Чебоксар. Есть в 
столице республики такие улицы, где 
для такого фото понадобилась бы са-
мая настоящая лодка. Примечательно, 
что партия власти легко находит мил-
лионы рублей, чтобы завешать весь 
город своей рекламой, а вот потратить 
эти деньги на действительно нужное 
дело и залатать хотя бы с десяток дыр 
в асфальте желания не возникает...

Кстати, в этом году финансирова-
ние ремонта дорог в Чувашии превы-
сит миллиард рублей. Чиновники уже 

рапортуют о том, какие суперсовре-
менные технологии будут использо-
ваться при проведении работ. А вся 
страна уже потешается над фото, сня-
тыми в начале апреля в Новочебок-
сарске – там дыры в асфальте решили 
заделывать кирпичами. Причем видно, 
что рабочие очень старательно под-
бирают куски кирпича по форме, утап-
тывают ногами вровень с проезжей 
частью. Вот вам и новые технологии. 
На загородных трассах ремонт идет 

чуть более «современно»: выливают в 
ямку гудрон, высыпают ведро гравия 
и опять же притаптывают сапогами. И 
смех и грех.

Главное же – успеть хотя бы види-
мость создать к сентябрьским выбо-
рам. А там, глядишь, уже и снежком 
присыплет все выбоины. До следую-
щей весны.

Артем СМИРНОВ

ЛИШЬ БЫ ВЫЖИТЬ…

ИМ ЛЮБЫЕ ДОРОГИ ДОРОГИ

Галина Ивановна достала кошелек, вытрясла из него все, что было. Нет,
до пенсии не хватит. Надо или у сына попросить, или занять, что, конечно, хуже. 
А как, скажите, как выжить на пенсию? Особенно если в семье – один пенсионер, 

а второй – безработный. А тогда, когда она работала старшим инженером
в отделе комплектации на Чебоксарском приборостроительном заводе,

все было по-другому. Теперь и страна не та, и завод – не просто завод, а ЭЛАРА. 
И пенсия около 13 тысяч. 

ТАКАЯ ЖИЗНЬ

Былые времена Галина Ива-
новна Савиновская вспоминает 
с теплом и трепетом. И даже с 
удовольствием. Ведь тогда, в 
том обруганном времени, у них, 
да не только у них – у всех было 
все, что требуется человеку для 
достойной жизни. А сейчас вот 
нет… Сейчас есть одна пробле-
ма: как выжить?

Первым делом – заплатить 
за квартиру, телефон и прочие 
блага. На жизнь останется око-
ло 6 тысяч рублей, это на двоих 
– на нее и дочку, которая не мо-
жет найти работу, – на весь ме-
сяц. Вторым делом – закупить 
продукты: овощи, крупы, чуть-
чуть курицы, чуть-чуть тушенки, 
масла растительного – всего 
только самого необходимого 
и подешевле. Галина Иванов-
на давно выучила, где что по-
дешевле продается. А еще она 
искусный кулинар и из скудно-
го набора самых примитивных 
продуктов может приготовить 
много чего хорошего. 

Заболеть нельзя! В аптеке с 
таким доходом делать нечего. 

Но, как ни готовь, как ни вы-
бирай продукты подешевле, на 
месяц все равно не хватит, хоть 
умри. Тогда помогает сын Игорь. 
Работает он в строительной 
фирме, и в весенне-летние ме-
сяцы может немного подкинуть. 
А с декабря до апреля у них про-
стой, в это время заработок (или 

как его назвать?) составляет 
2-4 тысячи, и тогда Игорь под-
рабатывает здесь или в Москве 
– он хороший отделочник. Иначе 
нельзя – двое детей, да и мать 
поддержать надо. 

У дочери Инны своя история. 
Она не может найти работу. Но 
вдруг повезло – устроилась на 
«Фуджикуру»… Галина Иванов-
на обрадовалась: «Иди, Инноч-
ка, иди! Это же завод, все хоро-
шо будет». Инна продержалась 
там две недели, заработав пять 
тысяч рублей. Там мало кто на-
долго остается. Но, пожалуй, не 
столько из-за того, что работа 
нелегкая и руки – вдрызг, пото-
му что перчатки служат очень 
недолго. Люди не выдерживают 
другого: разговаривать между 
собой запрещено, звонок по 

телефону – штраф тысяча ру-
блей, в туалет – только по очень 
острой нужде и с разрешения, 
«острой нужде» можно слу-
чаться не чаще раза в месяц… 
И орут – да, именно орут – бри-
гадиры, чуть что – обещают «на 
районе» встретить. Да ладно, 

про этот завод и так много на-
писано.

Кстати, куда и кем бы че-
ловек ни устраивался на рабо-
ту, хоть уборщицей, требуется 
пройти медосмотр. А это две 
тысячи, однако. Никто никогда 
не задумывался: а где безра-
ботный возьмет такие деньжи-
щи? На «Фуджикуре», правда, 
эту сумму Инне при увольнении 
возвратили.

Примерно так выживает 
каждая семья с низкими дохо-
дами. Они в буквальном смысле 
выживают, ведь каждый рубль 
на счету. А сейчас, когда все до-
рожает, когда появились новые 
платежи вроде капремонта и 
произошло урезание льгот, счи-
тать придется каждую копейку. 
Руководство республики цинич-

но заявляло, что сумма умень-
шения льгот, как и плата за кап-
ремонт, не такая уж и большая. 
Может быть. Правда, смотря из 
чьего кошелька она берется… 
Неужели власть не понимает, 
что социально незащищенные 
граждане становятся нищими?

***
– В те времена мы как в 

сказке жили, – говорит Гали-
на Ивановна. – Была работа, с 
удовольствием бежали на за-
вод. Дети обуты, одеты. Отды-
хать ездили, детей обязательно 
куда-нибудь вывозили. Скажи 
нам тогда, что придут време-
на, когда на питание не будет 
хватать… Государство защи-
щало и поддерживало каждо-
го. Страха перед завтрашним 
днем не было, наоборот – все 
ощущали уверенность и спо-
койствие. Да, у нас не было до-
рогих иномарок, и не были мы 
богатыми. Но разве это глав-
ное? Главное, что мы не были 

бедными. А сейчас, в XXI веке, 
людям не могут дать возмож-
ность трудиться! Разве нельзя 
хоть один проект разработать, 
чтобы создать рабочие места? 
Можно же построить новое 
производство, все просчитать, 
чтобы оно было прибыльным 
и нашелся бы инвестор. Ведь 
человеку что надо? Жилье и 
возможность зарабатывать на 
достойную жизнь, остальное 
приложится. А у нас все идет 
как идет, остальное кризис 
спишет.

Татьяна СТЕПАНОВА

ЦИФРА
Исследовательский холдинг «Ромир» в марте
провел исследование и выяснил, что,
по подсчетам россиян, средней российской
семье из трех человек для «нормальной
жизни» нужно 72 700 руб. в месяц.

МИМОХОДОМ 

Фото http://chuvashiya.livejournal.com/
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За кражу статья 158 Уголовного кодекса Российской Федерации предусматривает лишение свободы сроком до 2 лет.
За порчу чужого имущества предусмотрены также административная ответственность и штраф.

В случае обнаружения лиц, изымающих газеты либо корреспонденцию из чужих почтовых ящиков,
с мобильного телефона звонить в полицию по номеру:

ЕР НАЧАЛА СБОР
ГАЗЕТ ОППОЗИЦИИ

Предвыборная кампания еще не началась, а единороссы Чувашии уже начали 
ставить подножки оппозиционным партиям.

В Интернете появилось объявление о наборе так называемых «мусорщиков» - этим словом 
называют тех, кто занимается сбором прессы и агитлистовок партий-конкурентов «Единой Рос-
сии». Оказывается, команды «Х» теперь организовывают не только бюджетные организации, но 
еще и члены молодежной палаты при Госсовете ЧР. Некий Илья Тукмаков (входит в обществен-
ный совет при администрации главы ЧР) объявляет о приеме на работу. С установлением оклада 
и выплатой премиальных за каждый изъятый экземпляр газеты или листовки. При этом сборщи-
ки должны контролировать определенный участок ежедневно. «СР – Чувашия» напоминает:

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

ПОРА ПРИЗВАТЬ К ОТВЕТУ
Наша газета и некоторые СМИ уже рассказывали 
о незаконном выделении Чебоксарскому ликеро-
водочному заводу 67 млн рублей из бюджета
республики.

Напомним: деньги были выделены в рамках госпрограммы раз-
вития сельского хозяйства, хотя ЛВЗ не является сельскохозяй-
ственным предприятием, к тому же уж точно не страдает от убытков. 
Провернул это дело тогдашний вице-премьер, министр сельского хо-
зяйства Сергей Павлов, который сегодня возглавляет Минприроды.

По этому поводу руководитель фракции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Госсовете Игорь Моляков направил ряд депутатских 
запросов в вышестоящие органы, в том числе в Министерство фи-
нансов РФ. Однако получил отписки в том смысле, что это не их 
компетенция. В итоге это стало компетенцией правоохранитель-
ных органов, которые, как стало известно, сейчас рассматривают 
материалы проверки в отношении Сергея Павлова. Ему инкрими-
нируют необоснованное предоставление названной суммы ЛВЗ из 
корыстной заинтересованности.

Тем временем Павлов и на новой должности развивает со-
мнительную деятельность. Своим приказом он упразднил сразу
65 особо охраняемых природных территорий (ООПТ), в основном 
в Заволжье (см. № 5 нашей газеты). Аналитики считают, что так он 
в ожидании газификации и развития туризма в Заволжье подгото-
вил для определенных лиц места возведения разных объектов на 
лакомых участках.

СЛОЖНЫЙ ЮБИЛЕЙ
КРАЕВЕДОВ

XII съезд Союза краеведов Чувашии (СКЧ) прошел в 
непростой обстановке.

Состоялся он 26 марта, в День краеведения, и был посвящен 25-ле-
тию союза, а также 95-летию Общества изучения Чувашского края.

1923 ГОД НЕ ПОВТОРИЛСЯ

А день начался с того, что члены Чувашской народной академии 
наук и искусств (ЧНАНИ), которая находилась в составе СКЧ, реши-
ли отделиться, ушли из Национальной библиотеки республики, где 
проходил съезд, в Чувашский государственный институт гуманитар-
ных наук и провели там свою конференцию. Академикам-краеведам 
пришлось срочно договариваться между собой и решать, кому в чем 
участвовать – в съезде краеведов или в конференции академиков…

Кто-то сравнил это с историей 1923 года о разделении чуваш-
ских писателей по партийному принципу. Тогда представители вла-
сти автономной области увели группу пишущей братии со съезда 
Общества чувашских литераторов и на своем большевистском со-
брании объявили о создании Союза чувашских журналистов и пи-
сателей. Но на этот раз ничего похожего не случилось. Съезд СКЧ 
с радостью распрощался с ЧНАНИ и благословил академиков само-
стоятельно развивать все отрасли чувашской науки, а краеведение 
оставить краеведам.

ОТ ГАЗЕТНЫХ СТАТЕЙ ДО ЭНЦИКЛОПЕДИЙ

Великодушие краеведов можно понять. Как заявил один из до-
кладчиков – основатель и почетный председатель СКЧ Виталий 
Станьял, за четверть века чувашские краеведы прошли огромное – 
прямо-таки «космическое!» – расстояние от редких газетных статей 
и брошюр до массового издания исследовательских книг, академи-
ческих энциклопедий поселений, районов и регионов. «Чувашские 
бессребреники-краеведы стали неподражаемым примером для всей 
Федерации. Другого такого примера на просторах России пока не ви-
дел», – сказал он. Такую организацию, конечно же, трудно расшатать.

Тем не менее краеведы приняли ряд решений, призванных и даль-
ше укреплять свой союз. Они внесли изменения в устав, утвердили 
перспективный план работы до 2020 года, обновили состав Совета 
союза. Суть обновлений Устава СКЧ Виталий Станьял объяснил так: 
«Изменения касаются части работы по культурно-историческому 
туризму и развитию детско-семейного краеведения, по воспитанию 
гражданского и военного патриотизма молодого поколения россиян». 

ПЛАНЫ БОЛЬШИЕ, НО РЕАЛЬНЫЕ

На что же ориентируются краеведы в ближайшие пять лет?
По научно-исследовательской части основной задачей союза 

является продолжение  создания письменной истории сел и дере-
вень, учреждений и организаций, издание 50-томной «Чувашской 
национальной энциклопедии» (ЧНЭ). Предстоит отредактировать и 
выпустить «Историю чувашского краеведения». Уже готовы очерки 
истории многих районных и региональных отделений СКЧ.

На съезде много говорили о необходимости возрождения школь-
ного краеведения. СКЧ готов взять на себя заботу по семейному 
историко-культурному туризму, по проведению слетов, «Зарниц», 
конкурсов и экскурсий школьников и молодежи в прекрасном Цен-
тре краеведения и туризма у деревни Малый Сундырь на автотрассе 
М-7 и в одном из южных районов республики. 

В реальность задач можно поверить, ибо они сопоставимы с уже 
проведенной работой. 

КОРОТКО

В этом году День республики наравне с Чебоксарами будет отмечаться и в Аликов-
ском районе. Район по итогам показателей 2015 года завоевал 3 место в республике. 
Наиболее удачно здесь поработали труженики села – как в земледелии, так и в живот-
новодстве.

В один из мартовских дней в Чебоксарах неустановленным лицом были обстреляны из 
пневматического оружия троллейбусы маршрутов № 1 и 2. Повреждены боковые стекла, по-
страдавших нет. Инцидент произошел примерно в 23 часа 10 минут на остановке, где распола-
гается пункт полиции.

УФАС по ЧР наложило штраф на руководителя АУ «Творческий город» при админи-
страции Чебоксар за нарушение законодательства о госзакупках. Речь идет об установ-
лении на площади Республики елки за 6,6 млн рублей («СР-ЧУВАШИЯ» об этом писала). 
Елка попала в тройку лидеров предновогоднего рейтинга расточительности проекта 
«За честные покупки» в РФ.

                                                                       По материалам СМИ 

ОТПРАЗДНУЮТ
ЗА СЧЕТ

БЮДЖЕТНИКОВ
Победу на выборах единороссам

в значительной степени обеспечивают 
педагоги и медики. Власть благодарит 

их за это весьма своеобразно.

В республике безостановочно сокраща-
ются… извините, оптимизируются учебные 
заведения и медицинские учреждения. Со-
ответственно, сокращаются рабочие места. 
Одновременно за счет снятия надбавок зна-
чительно уменьшена зарплата педагогов и 
медиков. Но и этого оказалось мало. В Интер-
нете появилось сообщение, что в бюджетные 
учреждения ЧР поступили «письма счастья». 
Суть их проста: приближается 71-я годовщина 
Победы в Великой Отечественной войне 1941-
1945 годов, в связи с чем бюджетников просят 
оказать благотворительную помощь в размере 
месячного оклада, чтобы провести праздник на 
высоком уровне. Все бы ничего, только прось-
ба все-таки. Но ведь кто просит! Сам премьер-
министр Иван Моторин! Попробуй откажись…

ТЕХНОЛОГИИ

НУ И НУ!

Youtube.com (СПРАВЕДЛИВО ТВ)
Facebook.com (группа: СПРАВЕДЛИВО ТВ)
Vk.com (сообщество: СПРАВЕДЛИВО ТВ)
TWITTER аккаунт (#СПРАВЕДЛИВО ТВ, @SPRAVEDLIVO_TV)

СПРАВЕДЛИВО ТВ
Смотрите новости регионального отделения партии
«Справедливая Россия»:

ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

В ЧЕБОКСАРАХ –
ФЕСТИВАЛЬ

 ЗА ФЕСТИВАЛЕМ
В Чебоксарах завершился III Между-
народный фестиваль «Мир контра-
баса» и начался ХХ Международный 
балетный фестиваль.

Во время фестиваля контрабасистов груп-
па «ProJazzGroup» порадовала выступлением 
в Большом зале Чебоксарского музыкального 
училища, второй день ознаменовался концер-
том и выставкой детских контрабасов в Малом 
зале Чувашской государственной филармо-
нии. Профессор контрабаса Эрик Хансен и 
доцент Санкт-Петербургской консерватории 
Ростислав Яковлев дали начинающим контра-
басистам мастер-классы.

А балетный фестиваль начался премьерой 
балета П. Чайковского «Спящая красавица». 
Балетмейстер-постановщик – дипломант меж-
дународных конкурсов, художественный руко-
водитель балетной труппы Данил Салимбаев, 
художник-постановщик – заслуженный худож-
ник Чувашии Валентин Федоров, дирижер – за-
служенный деятель искусств Чувашии Ольга 
Нестерова.

Фото cap.ru

НАШ ЧЕЛОВЕК
В КОМИ

Наш прогноз о возможном переходе 
премьер-министра ЧР Ивана Мотори-
на  на работу главой правительства 
в Коми, опубликованный в прошлом 
номере, не оправдался.

Возможно, Моторин просто не захотел ис-
пытывать судьбу. А может, решение Сергея 
Гапликова о совмещении должностей главы и 
премьер-министра Республики Коми оставля-
ло для него лишь должность вице-премьера, 
с чем Иван Борисович не согласился. Для нас 
главное – человек остался на своем месте.

Но без представителя Чувашии в Коми все 
же не обошлись. Совершенно неожиданно 
для многих министром сельского хозяйства 
республики был назначен депутат Госсовета 
ЧР Анатолий Князев. Неожиданно еще и по-
тому, что в родной Чувашии он почему-то ока-
зался в опале, был освобожден с должности 
заместителя председателя Госсовета.

Постепенно происходят и другие пред-
сказанные изменения. Так, глава республики 
Михаил Игнатьев ввел-таки в правительстве 
должность третьего вице-премьера. Им стал 
руководитель администрации главы Юрий 
Васильев.

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

ИСКУССТВО

ВЛАСТЬ

ПОБЕДИТЕЛЯ ОПРЕДЕЛИТ 
SIEMENS

Завершился региональный этап конкурса для стар-
шеклассников, проводимый компанией SIEMENS.

В Приволжском федеральном округе победителем стал 
ученик 11 класса из Чебоксар Максим Смирнов. Он придумал 
средство передвижения, которое позволяет спускаться и под-
ниматься по лестнице людям с ограниченными возможностями. 
Новинка представляет собой специальную конструкцию, которая 
подстраивается под особенности ступеней разной высоты.

Как выяснилось, юному чебоксарцу предстоит состязаться со 
сверстником из Новосибирска Артемом Земляком. Он – автор 
проекта автоматизированного комплекса полива и ухода за рас-
тениями. Разработка позволяет настроить индивидуальные дат-
чики влажности почвы, воздуха, температуры и освещенности 
для каждого растения.

НАША БИАТЛОНИСТКА – 
ЛУЧШАЯ В РОССИИ

Воспитанница чувашской школы биатлона Татьяна 
Акимова (Семенова) признана Международным союзом 

биатлонистов (IBU) лучшим новичком сезона.

В текущем сезоне 25-летняя спортсменка дебютировала в со-
ставе сборной команды России, провела 12 личных гонок на Куб-
ке мира и три – на чемпионате мира-2016. На финальном этапе 
Кубка мира в Ханты-Мансийске Татьяна Акимова показала свой 
лучший результат, заняв 12 место в спринте (у остальных чле-
нов команды результаты хуже). В Ханты-Мансийске же на чем-
пионате России по биатлону она в составе сборной ПФО заняла 
первое место в эстафетной гонке.

Татьяна – уроженка п. Новые Лапсары (Чебоксары), биатло-
ном начала заниматься в Чувашии. Выпускница ДЮСШ им. Тихо-
нова. Ее личный тренер – Анатолий Акимов.

Фото cap.ru

СТРЕЛКИ ПЕРЕВЕСТИ!
ИЛИ ОТСТАВИТЬ?

Сразу шесть регионов страны в ночь на 27 марта 
перевели стрелки на час вперед.

Это Алтайский край, Республика Алтай, Забайкальский край, 
Астраханская, Ульяновская и Сахалинская области. Отныне 
время в Астрахани и Ульяновске отличается от московского на
60 минут, а население Забайкальского края опережает столицу 
на шесть часов. В Алтайском крае и Республике Алтай время из-
менилось по сравнению с московским на четыре, а в Сахалин-
ской области – на восемь часов.

Как известно, в последние годы часовые пояса в стране не-
однократно менялись волюнтаристским способом, вопреки при-
роде. Но вот в 2016 году российские власти утвердили законы 
об исчислении времени, которые позволили перевести стрелки в 
ряде субъектов Федерации, возвращаясь к естественному ритму 
смены дня и ночи.

Кстати, Чувашия входит в зону, которая на самом деле опере-
жает московское время на час. И по местному времени респу-
блика жила до 1 августа 1963 года, до принятия властями ЧАССР 
постановления «О переходе с 01 августа 1963 г. повсеместно в 
Чувашской АССР на московское поясное время». 

ЧЬЯ ЖИЗНЬ КОПЕЙКА?
Трое погибли, шестеро доставлены в больницу в результате ДТП в Воротынском 
районе Нижегородской области 26 марта.

Кстати, одного еще можно было спасти, но скорая прибыла только через час, к тому же 
простояла еще 40 минут, дожидаясь, когда из машины вытащат другого пострадавшего. Все 
раненые и погибшие – жители Чувашии, они возвращались домой в микроавтобусе «Рено» с 
московских заработков.

К сожалению, в последнее время жители Чувашии гибнут на дорогах страны слишком ча-
сто. Так, в январе в Подмосковье в крупной аварии погибли трое и пострадали пятеро. Четыре 
человека погибли и три пострадали в ДТП в Архангельской области. Все были жителями Че-
боксар. Десятки людей за последние годы гибли или получали производственные травмы на 
стройках Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода и других городов. У всех в памяти и 
ДТП в Пензенской области, в котором погибли 10 жителей Чувашии, возвращавшиеся с олим-
пийской стройки.

Причина трагедий одна: граждане Чувашии вынуждены выезжать на заработки в более 
зажиточные регионы. Неслучайно их уже называют чувашскими гастарбайтерами – как граж-
дан, приезжающих в Россию на заработки из бедных стран. Они часто возвращаются на своем 
транспорте уставшие. Да и дороги российские известно какие. 

Поражает еще вот что. Каждое подобное происшествие в других регионах воспринимается 
как всеобщее горе. Власти в таких случаях объявляют траур, выплачивают компенсации се-
мьям пострадавших. Но только не в Чувашии. Мало того, председатель Госсовета Юрий Попов 
даже осудил выезжающих на работу людей, утверждая, что высокие заработки лишь портят 
их. Только в республике для половины трудоспособного населения нет рабочих мест даже с 
минимальной зарплатой. Откуда такое равнодушие к трудягам? Ведь они не просто семьи 
содержат, они привозят в республику миллиарды рублей за год, тем самым спасая местную 
экономику от полного краха.

УСПЕХ

СПОРТ

ВРЕМЯ

Анатолий КНЯЗЕВ усилил АПК в Коми.
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Одна из основных про-
блем здравоохранения 

республики – кадровая. 
Нехватку как терапевтов, 

так и узких специали-
стов испытал на себе 

каждый житель респу-
блики, просидевший в 

очереди к врачу, причем 
предварительно запи-

савшись на прием, пару 
часов. Еще одна голов-
ная боль – состояние и 

оснащение районных 
больниц.

В мае 2012 года наша газета 
по обращению жителей Вурнар 
писала о состоянии райболь-
ницы. Пациенты удивлялись, 
как в таких условиях работает 
медперсонал, к которому на-
реканий не было, наоборот –
были только слова благодар-
ности. Линолеум местами про-
терт до цемента; пол похож 
на дороги Чувашии – в ямах; 
краска на окнах облупилась, 
со стен свисала лохмотьями…
Да, огромной силой духа об-
ладают вурнарские санитарки, 
умудрявшиеся поддерживать 
чистоту в таких помещениях.

Неужели за долгие годы ни 
разу не выделялись средства 

на ремонт? – возмущались 
жители поселка. А если выде-
лялись, то где они, на что были 
потрачены? Вряд ли кто-то смо-
жет внятно ответить на этот 
вопрос. К тому же о доремонт-
ном состоянии ЦРБ в поселке, 
пожалуй, уже не помнят: боль-
ница изменилась до неузна-
ваемости. Вурнары не Москва, 
там все про всё знают. Знают и 
про то, что положительные из-
менения начались тогда, когда 
лечебное учреждение возгла-
вил Николай Антонович Тиню-
ков. Ему доподлинно известно, 
сколько и на что потрачено.

На капитальный ремонт 
были выделены средства из 
республиканского бюджета 
(основной объем – в 2013-2014 
годах и небольшая часть – в 
2015-м). Были задействова-
ны и деньги, полученные за 
оказание хозрасчетных услуг 
(медосмотры, стоматология, 
зубопротезирование). Ремонт 
полностью сделан в трех боль-
ничных корпусах, в двух работы 
выполнены частично. Но деньги 
– деньгами, а успех любого на-
чинания зависит в первую оче-
редь от человека. И в районной 
больнице этот успех налицо. 

– Да хвалиться-то и нечем, 
– говорит главный врач Вурнар-
ской ЦРБ Николай Тинюков (Ни-

колай Антонович тоже, видимо, 
забыл, в каком состоянии была 
больница), – это же обычная ра-
бота. А главная наша проблема 
– кадровая.

Не хватает врачей пер-
вичного звена, то есть общей 
практики. Ситуация нача-
ла потихоньку исправляться 
благодаря федеральной про-
грамме «Земский доктор», ко-
торой для молодого специали-
ста, решившего поработать на 
селе, предусмотрено разовое 
денежное пособие в размере
1 млн руб. И в 2016 году Вурна-
ры попали в эту программу. Еще 
один серьезный вопрос связан 
с пенсионерами. Нет, не с пен-
сионерами как таковыми – это 
опытнейшие специалисты. Но 
они в любое время могут оста-
вить работу, и это очень беспо-
коит доктора Тинюкова. В 2015 
году, например, работу в Вур-
нарской ЦРБ оставили восемь 
врачей, а пришли только трое.

В этом году штат райбольни-
цы пополнили хирург, онколог, 
ждут врача общей практики.

В районе функционируют 
все ФАПы. Однако кадров не 
хватает и на этом участке. И 
чтобы сельчане без медицин-
ской помощи не оставались, 
некоторым фельдшерам при-
ходится совмещать работу 
сразу на двух фельдшерско-
акушерских пунктах, что созда-
ет определенные сложности.

И все-таки в Вурнарах дело 
с кадрами обстоит лучше, чем, 
например, в Ядрине или Шу-
мерле. На сайте Ядринской 
ЦРБ в вакансиях значатся
25 должностей врачей разных 
специальностей, примерно 
столько же других медработни-
ков. А в Шумерлинской ЦРБ –
страшно сказать – 42 врача
и20 других медработников.

…А вурнарские улицы, в от-
личие от райбольницы, никаких 
изменений за эти годы не пре-
терпели – на дорогах те же ямы, 
колдобины, грязь.

Татьяна ЕЛЕНИНА

Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ работает уже около полугода. Одна из 

наиболее частых проблем, с которыми приходится 
сталкиваться юристам центра, – нарушение прав 

жителей Чувашии, переселяемых из аварийного жи-
лья. Историю, которая произошла с пенсионеркой 

Елизаветой Ивановной, кроме как издевательством, 
никак не назовешь.

Ветеран труда, 81-летняя жительница Чебоксар Елизавета Ива-
новна большую часть своей долгой жизни прожила в старом трехэтаж-
ном доме в исторической части города на одной из старейших улиц –
Константина Иванова. Кирпичное здание построили на рубеже
ХIХ-ХХ веков одновременно с винным заводом – нынешним Чебоксар-
ским ЛВЗ, где в основном и работали жильцы. Дом, хоть и неплохо со-
хранился внешне, внутри изрядно обветшал и был определен под снос. 
Пришлось Елизавете Ивановне на старости лет готовиться к переезду.

Каково же было ее 
удивление, когда вы-
деленная квартира ока-
залась на другом конце 
города – рядом с аэропор-
том, да еще и на девятом 
этаже. А лифты в этой но-
востройке пока не рабо-
тают. Вдобавок ко всему 
потолок в новой квартире 
протекает, а значит, скоро 
начнет покрываться пле-
сенью.

Обращение к районным чиновникам результата не принесло, они 
заявили, что этажность и район при расселении не учитываются. Пен-
сионный возраст тоже. Еще и припугнули: другого жилья нет, если от-
кажетесь от этого, никакого не дадим. Перечислят вам деньги за ста-
рую квартиру, и будете сами искать жилье. Это бабушка-то в 81 год 
поедет с мешком денег по городу искать себе квартиру!

Проблемой Елизаветы Ивановны пришлось заняться Центру защи-
ты прав граждан. Юристы подтвердили: при расселении закон позво-
ляет чиновникам не учитывать ни возраст переселяемых, ни район их 
проживания. Единственный критерий – равноценность нового жилья. 
Но вот протекающий потолок – это уже нарушение, значит, выделен-
ное жилье не соответствует требованиям благоустроенности. 

Для того чтобы зафиксировать этот факт, в квартиру надо пригла-
сить представителей местной управляющей компании и составить акт. 
Затем пенсионерке придется написать обращение на имя депутата Гос-
совета от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, а тот уже от своего имени сдела-
ет запрос в правительство республики или главе. Поскольку программа 
переселения реализуется на федеральные деньги, может быть, это за-
ставит местных чиновников повнимательнее отнестись к ситуации, в 
которой оказалась Елизавета Ивановна, и все-таки помочь ей. 

Мы будем следить за развитием событий и обязательно расска-
жем, удалось ли ветерану труда отстоять свои права на достойное жи-
лье.

Сергей Сафонов
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Изготовлено: ООО «Навигатор». Адрес: ЧР, г. Чебоксары, ул. К. Иванова, д. 80, корп. А.
Дата выхода в свет - 09.04.2016. Подписано в печать: по графику - 12.00, фактически - 12.00. Тираж 394 000 экз. Заказ № 6808

ДАР ПИСАТЕЛЯ ОДНОСЕЛЬЧАНАМ
Более 100 книг подготовил для передачи библиоте-

ке деревни, где вырос, писатель Николай Максимов. 
Часть уже отправлена с оказией.

Деревня эта – Айбечи, что в Ибресинском районе. Среди книг 
– произведения Александра Солженицына и других классиков со-
ветской литературы, чувашских и зарубежных авторов. Достойное 

место занял и роман-легенда «Шур= ак=ш ёулž» («Путь белого лебедя») самого Николая Максимова, 
увидевший свет недавно. В произведении описана жизнь чувашей после распада Золотой орды, 
в период противостояния Казанского ханства с Московской Русью в XV-XVI веках. Описываемые 
в романе события происходят в Казани и Москве, на территории нынешней Чувашии, Марий Эл
и Татарстана. Айбечинцы, возможно, узнают в некоторых героях своих предков, как, впрочем, и жите-
ли многих районов республики. 

ВЫЕЗДНЫЕ ПРИЕМЫ ЮРИСТОВ ЦЕНТРА
ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН В АПРЕЛЕ

20 АПРЕЛЯ    КРАСНЫЕ ЧЕТАИ  10.00 - 15.00

23 АПРЕЛЯ    ШУМЕРЛЯ   10.00 - 15.00

26 АПРЕЛЯ    КРАСНОАРМЕЙСКОЕ 10.00 - 14.00

27 АПРЕЛЯ    ИБРЕСИ   10.00 - 15.00

Консультации квалифицированных
юристов.

Помощь в составлении обращений
и заявлений в различные инстанции.

Прямое обращение к депутатам Госдумы 
РФ и Госсовета ЧР, муниципальных
образований.

ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ

Дополнительную информацию
о работе Центра можно получить

по адресу:
ул. К. Маркса, 52, офис 306

тел. 48-36-80
E-mail: pravo-21@bk.ru

www.chuvashia.spravedlivo.ru

КАДРЫ – 
ПРОБЛЕМА

НОМЕР ОДИН

СЕЛЬСКАЯ БОЛЬНИЦАПОДДЕРЖКА НАСЕЛЕНИЯ

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ – 
В ПРОТЕКАЮЩУЮ

НОВОСТРОЙКУ

Потолок в квартире, куда хотят
переселить пенсионерку, «бежит».

Больница в Вурнарах изменилась до неузнаваемости.
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